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Взгляни на город 
с высоты!

Поздравляю вас с Днем работника автомобильного 
и городского пассажирского транспорта!

Меняются времена, а с ними меняется и скорость 
жизни. Нам уже сложно представить свои будни без ав-
томобиля. Для кого-то он кормилец, для кого-то надеж-
ный друг, для кого-то отрада и хобби, поэтому День ав-
томобилиста празднуют все, кто хоть раз сидел за рулем. 

Транспортная инфраструктура нашего города растет 
и развивается. Главные принципы, которыми руковод-
ствуются муниципальные власти при ее совершенство-
вании, — безопасность и надежность. Немало сил было 
приложено для создания комфортных и безопасных усло-
вий на дорогах, модернизации дорожной сети, внедрения 

системы динамического управления светофорами и улучшения качества пассажир-
ских услуг. Автотранспорт городского округа совершенствуется, подстраивается под 
нужды жителей, становится более удобным. Но впереди у нас еще много работы!

От всей души желаю, чтобы и в жизни, и на дороге интуиция всегда верно под-
сказывала вам, где жать на газ, а где притормозить. Пусть дороги всегда будут ши-
рокими, перекрестки светлыми, а путь добрым!

Олег ЛОГАЧЕВ,
председатель Городской Думы города Южно-Сахалинска

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Это прекрасная возможность поблагодарить води-

телей, диспетчеров, инженеров, сотрудников автотран-
спортных предприятий — всех, кто в круглосуточном 
режиме перевозит людей, делает нашу жизнь мобильной 
и комфортной, а также доставляет грузы и делает все это 
на высоком профессиональном уровне. 

Администрация Южно-Сахалинска уделяет особое 
внимание модернизации и совершенствованию транс-
портной сферы городского округа. В рамках реформы, ко-
торая стартовала 15 августа, обновляется парк автобусов, 
на маршруты выходит современная  и  удобная техника, 
мы успешно воплощаем в жизнь проекты по строитель-

ству транспортно-пересадочных узлов. Первые ТПУ уже работают на привокзаль-
ной площади и в Дальнем. Внедряем транспортные карты, которые дают пассажи-
рам возможность бесплатных пересадок с рельсобусов на городские автобусы. Эти 
кардинальные перемены и другие изменения позволят сделать поездки  быстрыми 
и удобными.

Отрадно, что в автотранспортном комплексе городского округа много специ-
алистов самой высокой квалификации — настоящих, преданных делу профессио-
налов. Эффективность  их труда  напрямую зависит от условий работы и отдыха. 
В Южно-Сахалинске строится новое автотранспортное предприятие, которое будет 
отвечать самым современным требованиям. 

Дорогие работники автомобильного транспорта! Позвольте выразить  благодар-
ность за ваш ежедневный вклад в создание комфорта в областном центре. Желаю  
новых трудовых успехов на благо южносахалинцев, безаварийной работы, удачи в 
пути, здоровья, благополучия вам и вашим семьям!

Сергей НАДСАДИН,
мэр города Южно-Сахалинска 

Уважаемые работники и ветераны 
автомобильного и городского пассажирского 
транспорта!

Уважаемые южносахалинцы и гости города! 
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Утверждение Генплана депута-
тами Городской Думы 28 сентя-
бря 2022 года и его создатели, 
и руководство Южно-Сахалин-
ска считают событием истори-
ческим. С этим трудно не согла-
ситься. Первый Генеральный 
план перспективной застройки 
города был принят 25 октября 
1949 года. С тех пор появилось 
еще четыре Генплана, послед-
ний — в 2013 году.  
Однако нынешний доку-
мент совсем иного порядка, и 
прежде всего потому, что впер-
вые был подготовлен с мак-
симальной проработкой всех 
нюансов и на основе масштаб-
ных обсуждений с населением 
городского округа «Город Юж-
но-Сахалинск». 
Новый Генеральный план — 
это четыре масштабных до-
кумента. Стартовым является 
Стратегия пространственного 
развития городского округа, 
далее следует непосредствен-
но Генеральный план застрой-
ки городского округа до  
2042 года, затем Правила зем-
лепользования и застройки, а 
завершает этот перечень Про-
грамма комплексного разви-
тия. О назначении каждого из 
этих документов рассказывает 
первый вице-мэр Южно-Саха-
линска Андрей КОВАЛЬЧУК. 

— Этот документ дает общее 
видение развития островной сто-
лицы на долгосрочную перспек-
тиву, в нашем случае — на 20 лет 
вперед. Он определяет, в каком 
направлении двигаться, причем 
с обязательным учетом интере-
сов всего населения городского 
округа. Стратегия была разрабо-
тана в сжатые сроки, в декабре 
2020 года мы ее обсудили с жи-
телями областного центра и на-

Точка отсчета

селенных пунктов округа. Тогда 
прошла серия встреч с участием 
авторов документа, во время ко-
торых люди делились своим виде-
нием развития Южно-Сахалинска 
и планировочных районов. Это 
был очень важный, определяю-
щий момент. 

— Совершенно верно. Его раз-
работка началась сразу по окон-
чании обсуждений Стратегии. 
Ге н п л а н  —  
это, безуслов-
но, приори-
тетный градо-
строительный 
документ, рас-
считанный в 
отличие от пре-
дыдущего на 
максимальный 
срок, то есть на 
20 лет. 

При его раз-
работке мы 
взяли за основу 
потребности 
города, заяв-
ленные в Стра-
тегии, и опре-
д е л и л и  т а к 
назыв аемые 
функциональные зоны. Всего 
их несколько, а основные — это 
жилье, производство и обществен-
но-деловые пространства. Каждой 
из них мы уделили большое вни-
мание, скрупулезно рассматри-
вали все территории, которые в 
эти зоны входят. Причина такой 
дотошности понятна, ведь в наше 
время поменялось все: уровень 
жизни, отношение горожан к 
тому, что их окружает, технологии. 

Как сегодня говорят, люди вы-
бирают для жизни не государства, 
а города. Но для этого те должны 
быть комфортными, то есть пред-
лагать человеку качественное 

жилье, удобную транспортную 
логистику, социальные объекты 
и места отдыха в шаговой доступ-
ности. Все эти обстоятельства как 
раз Генпланом и учитываются. 

Безусловно, основополага-
ющим моментом для развития 
любого города, в том числе и Юж-
но-Сахалинска, является так на-
зываемый транспортный каркас. 
Над его разработкой помимо ар-
хитекторов трудились профиль-
ные инженеры.

И еще один важный нюанс. На 
момент формирования Генплана 
в городском округе стартовала ре-

ализация ряда 
стратегических 
проектов. На-
пример, соз-
дание на базе  
аэропорта зоны 
«Аэросити». 
Это не просто 
аэровокзаль-
ный комплекс, 
это огромная 
территория, на 
которой разме-
стятся помимо 
самого аэро-
порта гости-
ницы, торго-
вые площадки, 
кафе и рестора-
ны. В этом же 
ряду агропро-

мышленный и индустриальный 
нефтегазовый парки. Их строи-
тельство уже вовсю ведется на 
севере Южно-Сахалинска. Далее 
«Горный воздух», этапы развития 
которого тоже необходимо было 
утвердить в Генеральном плане.

Реализация всех этих проек-
тов предусматривает к 2042 году 
увеличение числа рабочих мест 
на 180 тысяч. Важнейший пока-
затель, и, чтобы его достигнуть, 
нужно было четко синхронизи-
ровать все стратегические про-
екты. Этой работой мы как раз и 
занимались. 

Конечно же, были сформиро-

 

ваны новые территории, в том 
числе под жилье, причем с удоб-
ной транспортной схемой и со-
циальными объектами. Если го-
ворить конкретно, это участок 
в 200 гектаров под жилую за-
стройку в районе Северного го-
родка, микрорайон «Уюн», где 
строительство уже идет, жилой 
комплекс «Горизонт» по корсаков-
ской трассе, и еще ряд перспек-
тивных площадок, внесенных в 
Генплан.

Серьезная дискуссия у разра-
ботчиков и граждан развернулась 
по поводу зон индивидуального 
жилищного строительства (ИЖС) 
и садоводческих некоммерческих 
товариществ (СНТ). В результа-
те в Генплане очень четко про-
писаны правила застройки этих 
территорий. Например, в зоне 
ИЖС введен запрет на много- 
этажное строительство. Что ка-
сается территорий СНТ, они при-
надлежат его членам, которые 
поэтому должны развивать их 
самостоятельно. Скажем, если в 
зоне жилой застройки газифи-
кация идет централизованно, то 
в случае СНТ — до границы тер-
ритории товарищества. Дальше 
собственники участков действуют 
самостоятельно. Все эти нюансы 
в Генплане отражены.

— Правила землепользова-
ния и застройки (ПЗЗ) являются 
непосредственным регламентом 
действий с точки зрения земель-
ных отношений. Если в Генпла-
не стоит жилая зона, то в ПЗЗ 
подробно прописаны этажность 
домов, конфигурация застройки, 
перечень возможных объектов на 
этой территории.

Одновременно с Генеральным 
планом ПЗЗ утверждали специ-
алисты департамента архитек-
туры и градостроительства и все 
профильные структурные под-
разделения. Это необходимая 
процедура, которая, повторюсь, 
выполнялась параллельно с ут-
верждением Генерального плана 
в целом. Она уже завершена, и 
ПЗЗ приняты в полном объеме. 

— Это финальный доку-
мент Генплана. Есть несколько 
видов Программы комплексно-
го развития (ПКР), разработан-
ных отдельно для транспортной, 
коммунальной и социальной ин-
фраструктуры. В них по годам 
расписаны те мероприятия, ко-
торые нам необходимо выпол-
нить для реализации Генераль-
ного плана. 

Конечно, 20 лет — очень боль-
шой срок, потому и документы 
эти, скажем так, живые, их можно 
будет корректировать в зависи-

мости от ситуации. Для чего они 
нужны? Чтобы ничего не упу-
стить. Они дают нам возможность 
последовательно, синхронизи-
руя свои действия, реализовы-
вать Генплан, исключая хаос и 
неразбериху. Повторюсь, ПКР 
может корректироваться букваль-
но каждые полгода, то есть в за-
висимости от текущей ситуации. 
Главное, чтобы они оставались 
актуальными. 

— Да, мы разрабатывали Ге-
неральный план с учетом пер-
спективы создания агломерации, 
которая предполагает экономиче-
ское и административное взаимо-
действие с Анивским и Корсаков-
ским округами. Мы уже сейчас 
экономически очень тесно с ними 
связаны, и население фактически 
ассимилировалось, причем есте-
ственным образом, без каких-ли-
бо административных указаний. 
Поэтому, разрабатывая Генераль-
ный план конкретно по Южно-Са-
халинскому городскому округу, 
мы учитывали все агломераци-
онные связи.

-
-

-
-
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В Тольятти завершился финал 
VII Спартакиады пенсионеров 
России. За победу боролись 
сборные команды 74 регио-
нов страны. Они соревнова-
лись в пулевой стрельбе, шах-
матах, настольном теннисе, 
плавании и других дисципли-
нах. Наши земляки заняли 4-е 
место в командном зачете, 
показав лучшие результаты 
в дартсе и  пулевой стрельбе. 
Всего в нашей копилке 12 ме-
далей: одно серебро в пулевой 
стрельбе, в личном первенстве 
по дартсу — две бронзы и одно 
золото, а также восемь золо-
тых медалей в командном пер-
венстве по дартсу. 

Перед поездкой на спартакиа-
ду кандидаты в сборную прошли 
отбор на муниципальном и ре-
гиональном уровнях. В Тольятти 
поехали восемь человек. Своими 
впечатлениями от всероссийских 
испытаний поделились южноса-
халинки, вошедшие в команду 
области. 

— Моя третья спартакиада от-
личалась от предыдущих крепким 
судейским составом. Арбитры 

Офицер-спецназовец, тренер-
инструктор, волонтер… Сегод-
ня он активно востребован, 
занимается решением серьез-
ных задач и находится в эпи-
центре общественной жизни. 
Но был в его истории трудный 
период забвения, который уда-
лось успешно преодолеть.  
О времени и о себе рассказы-
вает инструктор по спорту 
МАУ «Спортивный город»  
Владимир ЗАБЕЛИН. 

— Я родился в Тымовском в 
1951 году. В те годы поселок был 
столицей сахалинского зимнего 
спорта, и я, конечно же, начал 
бегать на лыжах. Впрочем, с нами 
в школе занимались всем, начи-
ная с футбола, заканчивая спор-
тивной гимнастикой и акроба-
тикой. Поэтому путь мне был 
один — в Хабаровский институт 
физкультуры (ныне — Дальне-
восточная государственная ака-
демия физической культуры). 
Выпустился в 1972-м и уехал в 
Южно-Сахалинск. Трудился под 
руководством великих, как я 
считаю, тренеров Василия Ко-
мышева и моего близкого друга 
Виталия Фатьянова. В 1976 году 
ушел служить в КГБ, а спустя не-

Медали из Тольятти

Жизнь в ярком цвете

ное долголетие» — стала инструк-
тором. Он расположен на улице 
Клубной, 21а, приходите! Спорт 
дает энергию, жизненные силы, не 
позволяет унывать. А клуб дарит 
самое ценное — общение с прият-
ными людьми. Многие настолько 
энергичны и наполнены оптимиз-
мом, что забываешь об их почтен-
ном возрасте. Например, Антони-
не Чумаркиной уже далеко за 80, 
а она играет в теннис, волейбол 
и всегда в отличном настроении. 
Таким, как она, хочется подражать!

— На спартакиады я всегда 
еду с большим желанием дока-
зать, что Сахалин развивается и 
островитяне активно занимают-
ся спортом. Для этого важны не 
только участие, но и хороший 
результат, на что мы и были на-
строены. Члены сборной идеаль-
но подобрались по бойцовскому 
духу и энергетике, а это половина 
успеха. Мы так болели за своих, 
что я сорвала голос, когда холмча-
нин Андрей Шильков шел в финал 
игр по настольному теннису.

сти, откуда родом мои родители. 
Они приехали по комсомольской 
путевке восстанавливать после-
военный Сахалин. Поэтому нашу 
встречу с Еленой, с которой мы 
потом подружились, считаю не-
случайной. Спорт объединяет 
людей из разных регионов. 

Я уже не могу представить 
свою жизнь без занятий стрель-
бой. За винтовку взялась благодаря  
детям — у меня три сына. С млад-
шим занимались дартсом, а потом 
и стрельбой, купили пневматику. 
На моем пути всегда попадались 
хорошие тренеры. В 2016 году в от-
делении пулевой стрельбы ДЮСШ 
надо мной взяли шефство Генна-
дий Лаптев и Елена Шеренкова, и я 
окончательно поняла, что это мое. 
(В 2018-м Любовь Юрьевна стала 
чемпионкой по пулевой стрельбе 
в финале Спартакиады пенсионе-
ров России, проходившем в Ново-
сибирске. — Прим. авт.). Очень 
благодарна за советы Виктору Юр-
таеву, опытному участнику спарта-
киад разных уровней. 

Спортивные вершины покоря-
ются сильным духом, независимо 
от возраста. Самыми старшими 
участниками финала в Тольятти 
в этом году стали 83- и 84-летние 
спортсмены. Отработав более 
40 лет бухгалтером, я вышла на 
пенсию и записалась в «Активное 
долголетие»,  где тренировки по 
стрельбе, настольному теннису 
и волейболу почти каждый день. 
Клуб дает нам второе дыхание, 
интерес к жизни. Мы уже начина-
ем готовиться к спартакиаде 2023 
года, собираемся выступить еще 
успешнее и войти в тройку при-
зеров! 

командиром спецподразделения 
«Вымпел» Валерием Киселевым. 
Один из моих учеников — Герой 
России Сергей Ромашин, именем 
которого названа эта школа.

Когда случился Афганистан, 
очень серьезно работал с группой 
спецназа по предупреждению и 
пресечению терроризма по сиг-
налу «Набат» (захват воздушного 
судна). Командовал нами Влади-
мир Цветков (нынче — предсе-
датель правления региональной 
ассоциации работников право-
охранительных органов и специ-
альных служб России), я был его 
замом. 

Из КГБ ушел в 1991 году в 
звании майора. При мне наше 
управление занимало 3-е место 
в системе КГБ СССР по боевой 
и физической подготовке. А мой 
воспитанник Сережа Никонов 
стал абсолютным чемпионом и 
рекордсменом КГБ в офицерском 
троеборье. Вот такие достижения.

— До 2014 года трудился в 
бизнесе, затем ушел на пенсию. 
Полтора года просидел перед те-
левизором, и тут Елена Столя-
рова, депутат Городской Думы, 
предложила мне подготовить ко-
манду для участия в Спартакиа-
де пенсионеров России. Собрал 
людей, начал с ними занимать-
ся, потом отправились в Тулу, а 
там народу — человек 800! Вы-
ступили, заняли 40-е место, но 
не расстроились, понимали, что 
приехали посмотреть и понять, 
что да как. 

Вернулись из Тулы, и тут меня 
приглашает вице-мэр Южно-Са-
халинска Елена Федорова. У нее 
в кабинете вижу директора го-
родского департамента по физи-
ческой культуре и спорту Елену 
Завязкину, и они предлагают 
мне должность инструктора в уч-
реждении «Спортивный город» и 
работу с пенсионерами. Конечно, 
согласился! Так в 2016 году три 
Елены изменили мою жизнь. 

— Вначале ничего не было, но 
за дело взялись три Елены, под-
ключился мэр Сергей Надсадин, 
и у нас наконец появился свой 
дом — дворец, как мы его назы-
ваем. Это здание бывшей коррек-
ционной школы № 17. Мы посто-
янно участвуем в самых разных 
соревнованиях, осваиваем новые 
виды спорта, собираем коман-
ды по всей области. А в этом году 
в финале Всероссийской спар-
такиады заняли 4-е место среди  
74 команд! Наш стержневой чело-
век — председатель Сахалинско-
го отделения Союза пенсионеров 
России Лира Денисова. Она умеет 
договариваться и добиваться поло-
жительных решений, если надо —  
и кулаком по столу стукнет!

В нашей команде собрались 
замечательные люди, почти  
все — серебряные волонтеры. Мы 
занимаемся вопросами медицины, 
образования, живем в одном ритме 
со всей страной, активно влились 
в движение по поддержке наших 
воинов. Ведь если не мы, то кто?

-
-

-
-

-

-
-

-

сколько лет мой ученик, будущий 
депутат областной Думы Андрей 
Поляков, стал чемпионом мира 
по биатлону.

— В КГБ меня призвали как 
инструктора по боевой и физи-
ческой подготовке. Занимался 
рукопашным боем, стрельбой, 
спортивным ориентировани-
ем, сотрудничал с легендарным 
тренером Вячеславом Хорхор-
диным. Тренировался сам, тре-
нировал офицеров и их детей. 
Плотно работал в школе № 3 Юж-
но-Сахалинска вместе с мастером 
тхэквондо Николаем Мином и 

 

 

  

оценивали выступления спорт- 
сменов абсолютно беспристраст-
но. Сразу стало понятно, что 
борьба будет честной, азартной, 
главное — только наше мастер-
ство. А команда у нас подобралась 
что надо! Дружные, спортивные, 
друг за друга горой — всем очень 
хотелось, чтобы наш регион про-
звучал в списке лидеров. 

Сначала мы по максимуму вы-
ложились в командной эстафе-
те: она включала скандинавскую 
ходьбу, ведение мяча, гладкий 
бег…Кроме эстафеты я участвова-
ла в состязаниях по настольному 
теннису и дартсу.

Благодаря руководителю сбор-
ной Лире Денисовой три дня со-
стязаний превратились в насто-
ящий праздник. У нас было все 
самое лучшее: питание, прожи-
вание, атмосфера в сборной. Под 
началом Лиры Петровны саха-
линская команда стала гораздо 
сильнее. Если в 2016-м на финале 
спартакиады в Туле мы заняли 
40-е место, то теперь вошли в пя-
терку сильнейших.

Конечно, нам помогают опреде-
ленный спортивный опыт и трени-
ровки. Последние десять лет я за-
нимаюсь настольным теннисом. 
Много лет проработала геологом 
и после выхода на пенсию нашла 
себе дело по душе в клубе «Актив-

В финале личного первенства 
по дартсу я состязалась с Еленой 
Черепановой из Кировской обла-
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После ее запуска в областном 
центре прошло больше двух 
месяцев. Довольны ли пасса-
жиры изменениями? Легче ли 
стало контролировать пере-
возчиков? Когда на дорогах 
появятся новые автобусы? На 
эти вопросы ответил замести-
тель директора департамен-
та городского хозяйства адми-
нистрации Южно-Сахалинска 
Александр ПОПОВ. 

С 15 августа — эта дата стала 
точкой отсчета для старта транс-
портной реформы — начал рабо-
тать единый оператор, который 
в онлайн-формате контролирует 
всех городских перевозчиков на 
регулярных маршрутах. Первый 
этап показал, что строгий надзор 
дисциплинирует транспортные 
компании, диспетчеры оператив-
но передают им жалобы пасса-
жиров. Все нарушения правил 
перевозок, за которые придет-
ся расплачиваться штрафом, тут 
же фиксируют сотрудники этого 
центра. Кроме того, здесь следят за 
тем, как идет процесс безналичной 
оплаты проезда. 

— В День знаний данная систе-
ма прошла проверку — не было 
зафиксировано ни одного сбоя 
при использовании школьных 
проездных, хотя прежде в начале 
сентября такое случалось, —  

По маршруту перемен

сказал Александр Попов.
На втором этапе реформы для 

транспортников стали внедрять 
систему брутто-контрактов, а при 
их соблюдении халтурить просто 
невыгодно. 

— Согласно новой контракт-
ной системе оплата за проезд по-
ступает в бюджет города, и ад-
министрация рассчитывается с 
перевозчиками за выполненную 
работу: пройденные по маршру-
ту километры, четкое следова-
ние расписанию и качество услуг. 
В стоимость контракта заложе-
ны все расходные обязательства 
транспортников, в том числе и 
обновление подвижного состава, 
что поможет поддерживать конку- 
рентоспособность в этой сфере. 

С 1 октября на брутто-контрак-
ты перешли маршруты № 28 и 45. 
Раньше у южносахалинцев чаще 
всего возникали претензии к ним: 
люди сетовали, что после 20.00 
автобуса не дождешься, а сейчас 
общественный транспорт по этим 
направлениям курсирует до 23.00. 
В перспективе по брутто-контрак-
там будут выполняться все марш-
рутные перевозки внутри город-
ского округа. 

Какие еще изменения внесли в 
расписание движения автобусов, 
чтобы горожанам стало удобнее 
ими пользоваться? Первым делом 
до 23.47 продлили работу попу-

лярного маршрута № 20, охва- 
тывающего центральную часть 
Южно-Сахалинска. Теперь люди 
могут быть уверены, что спокойно 
доберутся до дома поздно вечером, 
например, из парка, возле которо-
го останавливается «двадцатка». 

— Также мы поработали с 
маршрутом № 9: добавили еще 
две единицы техники, продлили 
время движения до 22.30. Жители 
поблагодарили за улучшения на 
маршруте № 2. На эту линию 
вышли новые газомоторные авто-
бусы, удобные и для маломобиль-
ных пассажиров. Было решено 
закрыть маршрут № 122 и опти-
мизировать 177-й, следующий от 
железнодорожного вокзала через 
Весточку: увеличено время дви-
жения транспорта, выделен еще 
один автобус, — рассказал Алек-
сандр Попов. 

Изменения ждут и основ-
ные магистральные маршруты  
№ 3, 10 и 63 со сложным распи-
санием. Его откорректируют так, 
чтобы в планировочные районы 
последние рейсы из города отправ-
лялись около 23.00. 

В начале октября убрали марш-

рут № 67, и люди стали жаловать-
ся, что теперь неудобно выезжать 
из 11-го микрорайона, особенно 
утром, и передвигаться между 
улицей Есенина и СахГУ. 

В связи с этим был откорректи-
рован маршрут № 45, который  с 
24 октября начал курсировать  по 
новому направлению. Он охватит 
автобусным сообщением 11-й мик- 
рорайон в районе улиц Ленина 
и Пуркаева, после ликвидации 
маршрута № 67. Транспорт дви-
гается по схеме: ул. Комсомоль-
ская — ул. Есенина — пр. Мира —  
ул. Пуркаева — ул. Ленина —  
пр. Победы — ул. Железнодо-
рожная — ул. Сахалинская —  
ул. Ленина — Коммунистический 
пр. и в обратном направлении.

В городском округе полностью 
планируют обновить автобусный 
парк. Нам доставят 147 пассажир-
ских машин большого и среднего 
класса, которые работают на газо-
моторном топливе, оборудованы 
кондиционерами и видеонаблю-
дением. Первая партия новичков 
придет в январе, основная — в 
марте. Постепенно с маршрутных 
линий уберут небольшие «форды» 
и «газели».

Замена подвижного состава — 
один из значимых пунктов рефор-
мы, нацеленой на обеспечение 
безопасности и комфорта пасса-
жирских перевозок. В транспорт-
ных компаниях созданы отделы 
безопасности дорожного движе-
ния. Для водителей проводят се-
зонные и внеочередные инструк-
тажи, которые направлены в том 
числе и на повышение професси-
онального уровня. 

 

С картой удобно 
В октябре на привокзальной площади Южно-Сахалинска зара-
ботал основной транспортно-пересадочный узел. Запущен в дей-
ствие механизм бесплатных пересадок по единой транспортной 
карте (ЕТК). Ею в течение получаса можно воспользоваться при 
пересадке с рельсобуса, связывающего областной центр с ми-
крорайоном Дальнее. Эти нововведения предусмотрены рефор-
мой общественного транспорта, которую проводят в городском 
округе «Город Южно-Сахалинск» по инициативе местных властей. 

t-karta.ru
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В любом хорошем деле нужна 
отправная точка. Для руко-
водителя центра техничеких 
видов спорта (ЦТВС), а если 
точнее, областного государ-
ственного автономного учреж-
дения «Спортивная школа по 
техническим видам спорта», 
Дмитрия Третьякова такой 
точкой стало участие в форуме 
«Россия — спортивная держа-
ва», проходившем в сентябре в 
Кемерово. Там одной из основ-
ных тем обсуждения была 
профориентация.  

Что касается ЦТВС, профориен-
тационная работа здесь проводит-
ся без отрыва от образовательного 
процесса. Ребята, которые прихо-
дят заниматься в секцию самолет-
ного спорта, фактически делают 
первый шаг в большую авиацию. 

— Великими спортсменами 
они у нас не становятся, для этого 
нужны другие самолеты, — объ-
ясняет Дмитрий Третьяков, — 
но мы даем им возможность по-
чувствовать вкус неба, свободу 
полета. Именно поэтому около  
30 ребят, которые занимались у 
нас самолетным спортом, посту-
пили в высшие учебные заведе-
ния как гражданской, так и воен-

ной авиации. Оно и понятно: из 
нашей школы они вышли факти-
чески готовыми летчиками. 

Но есть одна проблема — за 
штурвал самолета в ЦТВС садятся 
подростки от 15 лет. А вот ребята 
помладше, интересующиеся авиа-
цией, оказываются не у дел. Чтобы 
не дать угаснуть детской мечте о 
небе, Дмитрий и его коллеги заду-
мали собрать вместе таких маль-
чишек и девчонок и погрузить их в 
мир самолетов и всего, что с ними 
связано. Так родилась идея созда-
ния клуба, который назвали просто 
и понятно, — «Юный авиатор». 

Суть идеи такова: объединить 
под одним крылом южно-саха-
линских ребятишек от 5 до 12 лет, 
интересующихся авиацией, и дать 
им возможность узнать о ней как 
можно больше. Помимо образо-
вательных программ внедрить в 
практику тренировки на симуля-
торах, экскурсии на аэродромы, 
наконец, полеты в настоящих са-
молетах и вертолетах, причем в 
кабинах летного экипажа. 

Как оказалось, сеть подобных 
клубов под названием «Авиатор» 

существует в Москве. Ее созда-
тель — бывший сахалинец, ныне 
житель столицы Евгений Марты-
нюк. Один из основных разделов 
программы клубной работы —  
тренировки на симуляторах, 
смонтированных в настоящих са-
молетных кабинах. Это позволяет 
ребятам осваивать азы управле-
ния воздушным судном и испы-
тывать ощущение полета, нахо-
дясь на земле. 

Помимо этого регулярно про-
ходят встречи с заслуженными 
летчиками, Героями России, кос-
монавтами, женщинами-пилота-
ми и людьми, для которых ави-
ация — смысл жизни. Причем 
для юных москвичей посещение 
клубов сети «Авиатор» бесплатно, 
а финансирование осуществля-
ется за счет грантов — как пре-
зидентских, так и мэрии Москвы.

— Подобную организацию мы  
намерены создать в Южно-Саха-
линске, — рассказывает Дмитрий 
Третьяков. — Уверен, что здесь 
будет правильная атмосфера — и 
романтика неба, и крепкая тех-
ническая составляющая, и проф- 
ориентация, и настоящий патрио-
тический настрой. Кстати, о симу-
ляторах. Евгений Мартынюк наме-
рен одну из своих кабин передать 
нам. Надеюсь, он сам привезет ее 
в Южно-Сахалинск. 

Главное —  у клуба «Юный 
авиатор»  уже есть помещение, 
которое находится в офисном 
здании ЦТВС. Кроме этого у него 
в распоряжении вся материаль-
но-техническая база центра: аэро-
дром Пушистый, диспетчерский 
пункт, ангар, самолет. Наконец, 
«Юным авиатором» заинтересо-

Вкус неба вались в островном авиационном 
сообществе и администрации об-
ластного центра.

— Нашей идеей мы уже поде-
лились с мэром Сергеем Надсади-
ным, генеральным директором 
авиакомпании «Аврора» Констан-
тином Сухоребриком, и они ее 
поддержали. Для нас это очень 
важно, — объяснил Дмитрий Тре-
тьяков. — Сейчас предстоит обо-
рудовать в нужной стилистике 
помещение клуба, а после можно 
собирать ребятишек и начинать с 
ними заниматься. 

В планах «Юного авиатора» 
— лекции, поездки на аэродром 
Пушистый, экскурсии в аэропорт 
Южно-Сахалинска, общение с лет-
чиками и представителями саха-
линской авиации. Кстати, одной 
из первых запланирована встреча 
ребят с Сергеем Надсадиным, кото-
рый окончил институт инженеров 
гражданской авиации и несколько 
лет работал в аэропорту. 

— Мы надеемся, что клуб 
сможет объединить не только ув-
леченных авиацией ребятишек, 
но и секции ЦТВС, связанные с 
ней: юных пилотов, авиамоде-
листов, парашютистов, — гово-
рит Дмитрий Третьяков. — Всей 
детворой движет одно чувство — 
любовь к небу. Наш клуб поможет 
им больше узнать об авиации, и 
наверняка кто-то из ребят в бу-
дущем свяжет с нею свою жизнь. 

Одна из самых известных ар-
хеологических находок — окаме-
невшие останки шлемоголового 
утконосого динозавра, обитавше-
го на юге Сахалина более 80 мил-
лионов лет назад. 
Наш остров тогда 
был еще прибреж-
ной частью мате-
рика с влажным 
субтропическим 
климатом. Кости 
обнаружили япон-
ские археологи в 
1934 году на тер-
ритории нынеш-
него Синегорска. 
Реплика восста-
новленного скелета  
Nipponosaurus  sachalinensis хра-
нится в Сахалинском областном 
краеведческом музее.

По словам заведующе-
го кафедрой российской и 
в сеобщей ис тории Саха-
линского государственного 
университета доктора истори-
ческих наук, профессора Алек-
сандра Василевского, 12-16 ты- 

историк. — Но около 8,5 тысячи 
лет назад Сахалин стал островом 
с теплым климатом и глубокими 
снегами. Копытных выбили почти 
всех. Кормовая база в лесах ис-
тощилась, и люди откочевали на 
берег моря, богатого водными 
биоресурсами.

А были ли какие-то любо-
пытные находки в центре Юж-
но-Сахалинска? Безусловно, за-
веряет Александр Василевский. 
Например, несколько лет назад 
на берегу реки Еланьки, рядом с 
перекрестком проспекта Мира и 
улицы Авиационной, нашли боль-
шой каменный топор. 

Скорее всего, говорит исто-

рик, некий дикарь спрятал топор 
от соплеменников или врагов в 
укромном месте, чтобы затем 
вернуться и забрать, поскольку 
вещь эта очень ценная. Изготов-
ление ее было тяжким трудом. 
Что потом случилось с владель-
цем орудия, доподлинно не-
известно. Возможно, он погиб 
или был вынужден откочевать 
в другие земли. А топор остался 
лежать в земле и пробыл в ней 
тысячи лет, дожидаясь археоло-
гов XXI века. 

Остатки оружия из вулка-
нического стекла эпохи ранне-
го неолита находили на дачных 
участках, расположенных под 
канатной дорогой на «Горный 
воздух», а также недалеко от лы-
жероллерной трассы на улице 
Венской и в районе 41-го кило-
метра.

— Мы ищем, изучаем и сбере-
гаем то, что имеет историческую 
ценность. Это и предметы времен 
каторги, и, конечно, артефакты, 
которым тысячи лет, — говорит 
Александр Василевский. — По-
этому я обращаюсь к южноса-
халинцам с огромной просьбой: 
если вы находите подобные ра-
ритеты, относитесь к ним береж-
но,  сообщайте о них специали-
стам областного краеведческого 
музея или несите в учебный ар-
хеологический музей СахГУ. Для 
изучения истории Сахалинской 
области и нашего города такие 
предметы могут оказаться просто 
бесценными!

Древние тайны 

 

сяч лет назад Сусунайская долина, 
где сегодня располагается остров-
ная столица, представляла собой 
лесотундру. По ней вдоль реки 
Сусуи мигрировали стада мамон-
тов, оленей, бизонов, овцебыков 
и других крупных животных. За 

ними с окрестных 
сопок наблюда-
ли первобытные 
люди — охотни-
ки. Самая извест-
ная их общинная 
стоянка, на тер-
ритории которой 
ученые до сих пор 
находят изделия 
из вулканическо-
го стекла, распо-
лагалась в окрест-
ностях нынешних 

спортивной базы «Восток» и спор-
тивно-развлекательного комплек-
са «Олимпия».

— Земля все принимает и со-
храняет. До сих пор в ней лежат 
десятки тысяч артефактов, — го-
ворит Александр Александрович.

А в полях около Ново-Алексан-
дровска можно обнаружить пред-
меты периода раннего неолита —  

времени, когда люди научились 
обжигать глину, создавать ке-
рамическую посуду. Там же на-
ходят каменные ножи, скребки, 
наконечники стрел. Их возраст —  
8-10 тысяч лет. Столько же ар-
тефактам, которые обнаружили 
на стоянке первобытных людей, 
раскопанной в этом году на месте 
строящегося микрорайона «Уюн». 
Ученые уверены: здесь располага-
лось базовое место обитания пле-
мени, занимавшегося охотой и 
добычей шедшей на нерест рыбы. 

— На охоту первобытные люди 
ходили и в предгорья пика, кото-
рый сегодня носит имя Чехова. 
Там много тысячелетий назад 
была очень богатая фауна. До-
бывали оленей, снежных бара-
нов, мамонтов, — рассказывает 

 



Да, Людмила Сергеевна — ро-
весница Сахалинской области, в 
ней родилась и живет. Появилась 
она на свет в Александровске-Са-
халинском, а в 3 года родители пе-
ревезли ее в островную столицу. 
Судьба женщины не всегда была 
легкой — два брака за плечами, 
кочевая жизнь жены военного. 

О первом муже она вспомина-
ет неохотно, а о втором — с лю-
бовью и печалью. Был он забот-
ливым и понимающим. Вместе 
они прожили 24 года, до самой 
его кончины в 2015-м. Еще через 
пару лет Людмила Полянская 
из-за болезни попала в меди-
ко-социальный реабилитацион-
ный центр «Чайка» в Холмском 
районе, а оттуда в Южно-Саха-
линский дом-интернат для пре-
старелых и инвалидов, где и на-
ходится сейчас. 

Именно в «Чайке» она начала  
заниматься добровольчеством. 

— Я была прикреплена к группе 
социальных работников. Мы с 
представителями местной адми-
нистрации ходили по квартирам 
к пожилым людям, смотрели, чем 
им можно помочь. Несколько раз 
была наблюдателем на выборах. А 
как иначе? Это ведь наша жизнь, 

Владимир Игушкин и Всеволод 
Щеглов удостоились награды 
в номинации «Воля к победе». 
Этого успеха невозможно было 
бы добиться без сильного тре-
нера. Им для парней много лет 
назад стала Ольга Желтова, ко-
торая вырастила целую плеяду 
талантов. Пока самая яркая 
звезда среди них — София На-
дыршина, чемпионка мира по 
сноубордингу, заслуженный 
мастер спорта.
Владимиру и Всеволоду тоже 
есть чем гордиться. Несмотря 
на проблемы  со здоровьем, 
они добились больших успе-
хов в сноубординге.

Владимиру Игушкину 35 лет. 
Когда ему было всего 23 года, 
он перенес инсульт. Но не поко-
рился судьбе и в январе 2013-го  
впервые попробовал встать на сно-
уборд. Тогда Володя жил в Санкт-
Петербурге, где успел взять у про-
фессионального инструктора один 
урок. Там же купил снаряжение и 
отправился на Сахалин, покорять 
гору Большевик. 

— При первых самостоятель-
ных вылазках на склон я был 
очень мотивирован, но самонад-
еян, хотел научиться кататься на 
сноуборде любой ценой. Конечно, 

«Радоваться  каждому дню…»

Покорители вершин

упрямство, непонимание принци-
пов управления доской и баналь-
ный страх приводили к нелепым 
и очень болезненным падени-
ям, чудом ничего не сломал, —  
вспоминает Владимир свой 
первый опыт катания.

В начале следующего сезона от-
учился на курсах карвинга (техни-
ка прохождения поворотов в сноу- 
бординге), и дело пошло лучше. 
Когда начались Зимние паралим-
пийские игры в Сочи, друзья, смо-
тревшие трансляцию, спросили 
у него: «Вов, а ты так сможешь?» 
Парень всерьез задумался над их 
словами и захотел попробовать. 
Написал в Паралимпийский коми-
тет России о своем желании.

Спустя пару месяцев ему пере-
звонил старший тренер сборной 
страны по парасноуборду Станис-
лав Агеенко, предложил встре- пройдете начальный этап под-

готовки значительно эффектив-
нее и безопаснее. И еще, не надо 
бояться, из-за страха все про-
блемы в спорте, да и в жизни! —  
говорит Владимир Игушкин.

Всеволода Щеглова в отделе-
ние адаптивной физкультуры 
СШОР привела мама в 2011 году. 
Медики советовали ему заняться 
спортом, который бы помог ему 
в борьбе с диагнозом ДЦП. Сноу-

бординг подошел идеально.
— Конечно, легко не было ни-

когда. Но меня очень поддержи-
вают родители, тренеры, друзья. А 
еще я вспоминаю путь, который уже 
прошел, и это здорово меня мотиви-
рует. Не могу свою жизнь предста-
вить без движения, увлекаюсь еще 
большим и настольным теннисом, 
хожу в тренажерный зал. Учусь в 
СахГУ на втором курсе по специаль-
ности «Преподаватель физической 
культуры». Хочу стать тренером, — 
делится Сева планами на будущее. 

С самого начала парень зани-
мался в одной группе со здоро-
выми спортсменами, при этом 
никаких поблажек ему никто 
не давал, нагрузка не уменьша-
лась,  лишь корректировалась. А 
потом Ольга Желтова повезла его 
и Владимира Игушкина на чем-
пионат России по сноубордингу:  
Вову — как участника, а Севу —  
открывающим трассы, чтобы тот 
окунулся в атмосферу больших со-
стязаний. 

— Всеволод увидел, как люди, 
у которых тоже есть проблемы со 
здоровьем, преодолевают все и до-
биваются успеха. И если до этого 
он относился к занятиям немного 
по-ребячески, то после поездки все 
поменялось. Теперь  занимается с 
удвоенным рвением, — рассказы-
вает тренер. 

Еще он пробовал свои силы в 
легкой атлетике и футболе. В ны-
нешнем году ему даже предложи-
ли войти в состав сборной страны 
по футболу среди лиц с ДЦП. Но 
Сева отказался, ведь тогда при-
шлось бы сократить подготовку в 
любимом сноубординге.

и мы за нее в ответе. Нельзя быть 
инертным! — говорит Людмила 
Сергеевна.

В интернат Людмила Полян-
ская приехала с отличными уст-
ными рекомендациями от сотруд-
ников «Чайки»: «Этой женщине 
можно доверять, она не подве-

дет!» Сразу же вступила в мест-
ную группу серебряных волонте-
ров. Дел у них много. Например, 
уже несколько лет жильцы интер-
ната дружат с ребятами из реаби-
литационного центра «Маячок», 
проводят для них различные ма-
стер-классы. Мальчишки и дев-
чонки  принимают волонтеров с 
открытой душой. От этого у по-
жилых людей поднимается на-

строение и забываются болячки.
Недавно Людмила Сергеевна 

придумала для детей мастер-класс 
по пошиву игольницы-сердечка и 
провела его в стенах Сахалинского 
областного краеведческого музея. 
Участников собралось много. Хотя, 
казалось бы, такая мелочь — изго-
товление подушечки для игл… Но 
видимо, от преподавателя, от его 
душевности во многом зависит сте-
пень увлеченности детей предме-
том, который они изучают. 

В свое время Людмила Серге-
евна много лет проработала учи-
телем и агрономом. Любит рисо-
вать, пишет стихи и заметки для 
интернатской стенгазеты, создает 
картины из подручных материа-

лов. Людмила Полянская  принима-
ла участие в конкурсе творческих 
работ «Сахалинская область — 
единственный островной регион 
России», посвященном 125-летию  
краеведческого музея, и была отме-
чена благодарственным письмом. 

Для соседей по интернату 
Людмила Полянская к каждому 
празднику выпускает красочные 
и веселые стенгазеты. Помогает 
сотрудникам в проведении меро-
приятий, сама пишет часть сце-
нариев. Еще она обожает кино и 
театр, стараясь не пропускать ни 
один интересный показ. Каждый 
год участвует в тотальных диктан-
тах по любимым школьным пред-
метам — географии, истории и 
русскому языку.

— Меня порой спрашивают: 
«Чего на месте не сидится?» А я 
иначе не могу. Каждое утро про-
сыпаюсь, и сразу к окну. Вижу: 
жизнь вокруг кипит! Так радост-
но становится на душе. Всегда 
другим говорю: «Будьте опти-
мистами! Не сидите сиднем, не 
врастайте в кровати и стулья, и 
жизнь перестанет казаться то-
скливой и скучной!» Пока двига-
ешься и ищешь что-то хорошее в 
каждом дне — живешь! — увере-
на Людмила Сергеевна. 

  

-
-

 

-

титься. Он нашел Владимиру тре-
нера в Санкт-Петербурге, а перед 
зимним сезоном посоветовал об-
ратиться к Ольге Желтовой, воспи-
тывающей в школе олимпийского 
резерва настоящих мастеров.

— Если бы я узнал Ольгу 
раньше, то наверняка уберег-
ся бы от сотен падений и десят-
ков глупых травм на склоне. 
Всем новичкам советую: не 
стоит самостоятельно осваи-
вать сноуборд, какими бы целе-
устремленными вы ни были. С 
тренером или инструктором вы 



В нынешнем учебном году 
в Южно-Сахалинске окон-
чат 11-й класс более полутора 
тысяч юношей и девушек.  
У них впереди непростой год — 
занятия, подготовка к экзаме-
нам, выбор профессии, посту-
пление в вузы и техникумы. 
Как помочь ребятам справиться 
с навалившейся огромной  
нагрузкой? Мы побеседовали  
с педагогом-психологом отдела 
психологической коррекции, 
консультации и реабилитации 
областного центра психолого-
педагогической помощи семье и 
детям Татьяной ДРОЗДОВСКОЙ.

В первую очередь необходимо 
спокойствие взрослым. Именно 
от их способности принять любой 
результат, полученный ребен-
ком, умения поддержать зави-
сит очень многое. К сожалению, 
зачастую бывает иначе. Мама и 
папа, которые очень переживают 
об успешности ребенка, о его бу-
дущем, морально давят на него и 
постоянно напо-
минают: нужно 
б о л ь ш е  с т а -
раться в учебе, 
меньше общать-
ся с друзьями и 
тратить время 
на дополнитель-
ные занятия. В 
таких услови-
ях дети, особен-
но тревожные и 
ранимые, и без 
того испыты-
вающие огромный стресс, под-
вергаются ему вдвойне. Посто-
янные упреки типа «Ты почему 
не учишь? Почему делом не за-
нимаешься?» никак не помогают 
настроиться на положительный 
результат. Дети начинают защи-
щаться от давления со стороны 
родителей и учителей саботажем, 
равнодушием, грубостью и бо-
лезнями — невозможно жить все 
время в напряжении.

Наоборот, нужно показывать 
выпускнику, что в него верят и во 
всем поддержат. Это стоит гово-
рить постоянно, как бы банально 
это ни звучало. Психолог сравни-
вает такой процесс с каплями, по-
тихоньку наполняющими океан, 
из которого юный человек зачерп-
нет сил и спокойной уверенности 
в трудную минуту. Чем глубже 
будет этот океан, тем лучше.

Общение с друзьями является 
еще одной важнейшей составля-
ющей психологического комфор-
та ребенка. Ему нужно с кем-то 
поговорить о наболевшем, поде-
литься страхами и сомнениями, 
которые взрослые, вполне веро-
ятно, осудят. А занятия в секци-
ях и кружках дадут возможность 
переключиться и немного отдо-
хнуть от учебы. Поэтому обяза-
тельно оставляйте ребенку время 
на личную жизнь. Очень важно 
понимать, что многое будущий 
выпускник может планировать 
сам. Стоит заранее обсудить, не-
обходимы  ли  репетиторы и по 

каким предметам, а то порой ре-
тивые домочадцы готовы нанять 
чуть ли не десяток специалистов, 
чтобы подтянуть знания. Но такая 
нагрузка на несовершеннолетне-
го вкупе со школьной — прямой 
путь к неврозу,  уверяет Татьяна 
Дроздовская.

Мне, как маме бывшей выпуск-
ницы, все вышеописанное очень 
знакомо. Прошлый год действи-
тельно выдался сложным, хотя мы 
старались максимально оградить 
дочку от стрессов. В университет 
она прошла на бюджет, баллы ока-

зались достаточ-
но высокими. Но 
подготовка к эк-
заменам, сдача 
и ожидание ре-
зультатов ЕГЭ, а 
затем пережи-
вания по поводу 
поступления в 
вуз вымотали и 
ее, и нас.

Что же гово-
рить о детях, ко-
торых постоян-

но ругали за якобы нежелание 
учиться и шпыняли, не выби-
рая выражений и не думая, как 
их слова отзовутся? Одна мама 
в шутку сказала дочке, мол, не 
сдашь экзамен — из дома выго-
ним. Девочка все сдала, и, как 
позже выяснилось, на «отлич-
но». Но она так переволновалась, 
что была уверена — предмет за-
валила, и вместо того, чтобы 
идти домой, побрела  куда глаза 
глядят. Ее до позднего вечера 
искали полные тревоги родите-
ли и друзья.

Эта история закончилась благо-
получно, но так бывает не всегда. 
Иногда  дети не выдерживают гне-
тущего напряжения, боятся разо-
чаровать родителей, что может 
привести к печальным послед-
ствиям. Поэтому Татьяна Дроз-
довская не устает напоминать: 
ни при каких обстоятельствах не 
стоит говорить детям и подрост-
кам фразы из серии «Не сдашь эк-
замены — пойдешь дворником 
работать или полы мыть» или «За-
валишь математику — мы тебя из 
дома выгоним». Ребенок  любого 
возраста должен знать: что бы 
ни случилось, дома его примут и 
поддержат. Не получил медаль, не 
набрал высоких баллов, не посту-
пил в вуз с первого раза или вовсе 
пришлось идти на осеннюю пере-
сдачу — все это мелочи в сравне-
нии со здоровьем и хорошими вза-
имоотношениями.

-

-

-

 

 

-

-

-

Как рассказала заместитель 
директора городского департа-
мента образования Светлана За-
харова, в этом году для Дворца 
детского (юношеского) творче-
ства (ДД(Ю)Т) был закуплен со-
временный станок с компью-
терным управлением, который 
использует лазерный луч для 
резки различных материалов —  
дерева, акрила, бумаги, кожи и 
других. Приобрели его в рамках 
мероприятия «Создание новых 
мест дополнительного образо-
вания», включенного в феде-
ральный проект «Успех каждого 
ребенка» (нацпроект «Образова-
ние») за счет гранта на 600 тысяч 
рублей. 

Перед работой на станке сна-
чала надо продумать и начертить 
в специальной компьютерной 
программе то, что планируется 
изготовить. Затем подается ко-
манда машине, которая либо вы-
режет заказанную модель лазер-
ным лучом, либо распечатает ее 
на 3D-принтере. Ребята осваивают 
новые методы быстро, а от желаю-
щих обучаться нет отбоя. 

У лазерных технологий огром-
ные перспективы. Они примени-
мы  практически в любой отрасли 
промышленности — от производ-
ства игрушек до создания деталей 
для автомобилей, бытовой тех-
ники и медицинских протезов. 
Школьникам, которые сейчас за-
нимаются в ДД(Ю)Т, чтобы стать 
толковыми инженерами, пред-
стоит пройти еще долгий путь, но 
знания и практические навыки, 
получаемые ими сейчас, несо-
мненно, помогут в этом. 

У программы «Лазерные тех-
нологии. Резка и гравировка» ши-
рочайшие возможности, считает 
заместитель директора Дворца 
детского (юношеского) творче-
ства Евгения Харламова. В ее 
рамках подростки учатся взаимо-
действовать с одной из самых рас-

На грани 
фантастики

пространенных векторных графи-
ческих программ, разбираться в 
принципах работы и устройстве 
высокотехнологичного станка. 
Кроме этого они изучают базовые 
приемы 3D-моделирования, что 
в перспективе поможет быстрее 
освоить любую инженерную про-
фессию.

— Когда только внедряли про-
грамму, наши ребята, насмотрев-
шиеся фантастических боеви-
ков, спрашивали: «А мы будем 
лазерный меч делать? Или это 
просто световое шоу?» У роди-
телей было примерно такое же 
представление о том, чем станут 
заниматься их дети. Сейчас у 
ребят захватывает дух, ведь они 
не только работают в виртуаль-
ном мире, на экране монитора, 
но и воплощают задуманное в 
реальной жизни просто нажати-
ем одной кнопки. То, что раньше 
делали руками, на разных станках, 
теперь создает машина. Главное —  
дать ей правильное задание. 
Нужно учесть все — от особен-
ностей материала до толщины 

лазерного луча. У нас не развле-
кательный кружок, а очень серьез-
ное дело, — рассказывает Евгения 
Харламова.

На программу «Лазерные тех-
нологии. Резка и гравировка», как 
и на  другие, связанные с высоки-
ми технологиями, в ДД(Ю)Т берут 
ребят среднего и старшего школь-
ного возраста — от 12 лет. 

— Мы сейчас продумываем 
с преподавателями цели даль-
нейшей работы, участие в каких-
то нужных проектах. Например, 
можно сделать настольные игры 
для малышей, которые приходят 
в наш Дворец на продленку. И им 
будет чем заняться, и нам плюс — 
не просто учимся, но и приносим 
пользу, — рассказывает Никита 
Топчий, один из учащихся. Спо-
койный, эрудированный, начи-
танный.

О многофункциональном ла-
зерном станке в ДД(Ю)Т мечтали 
давно. Евгения Харламова вспо-
минает, как раньше обращались в 
городские кванториумы для того, 
чтобы изготовить детали, необхо-
димые в работе разных направ-
лений, к примеру «Подводной 
робототехники». Ученики про-
граммировали все на компьюте-
ре, а вот за воплощением в жизнь 
созданных объектов приходилось 
идти в детские технопарки. Теперь 
проблема решена — новый станок 
закроет все потребности Дворца и 
юных творцов. 

Последний рубеж



-
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Школа профессиональных 
ринг-тренеров, или хендлеров, 
появилась в Южно-Сахалин-
ске четыре года назад. Ее ос-
новательница —  жительница 
города Валерия САГИТОВА.  
Сейчас она вместе с едино-
мышленниками создает обще-
ственную некоммерческую ор-
ганизацию «Рассветный пес». 

Валерия Сагитова —  лич-
ность многогранная. Урожен-
ка Южно-Сахалинска, она окон-
чила Плехановскую академию 
по специальности «Финансы и 
кредит», одновременно получив 
диплом преподавателя экономи-
ки. Сейчас работает в нефтяной 
компании. А еще Валерия  —  за-
водчик китайских хохлатых собак 
с 15-летним стажем и преподава-
тель ею же основанной школы 
«Юные хендлеры». А началось все 
с домашнего пса.

— В детстве у меня был огром-
ный дог, — погружается в воспо-
минания Валерия. —  Я серьезно 
с ним занималась, обучалась ос-
новам дрессировки. Но настало 
время, и мой питомец ушел на 
радугу. Я очень скучала, мечта-
ла завести пса, но никак не могла 
определиться с породой. Нахо-

правильно представить своего 
питомца строгому жюри, и Ва-
лерия взялась постигать этот вид 
дрессуры. В результате стала про-
фессиональным ринг-тренером, 
или хендлером. А когда поняла, 
что готова делиться знаниями, 
создала школу «Юные хендлеры». 

Первые ученицы пришли в 
школу четыре года назад. Сейчас 
несколько девушек уже выпусти-
лись и продолжают деятельность 
ринг-тренера, а одна из них учится 
на ветеринарного врача. 

— Особенность нашей работы 
в том, что мы от-
вечаем не только 
за себя, но и за 
животное, кото-
рое выводим на 
ринг, — объяс-
няет Валерия. — 
Мы занимаемся с 
чужими собаками 
и должны суметь 
за 30 минут заня-
тия расположить 
пса к себе до такой 
степени, чтобы за 
краткий миг на-

хождения на ринге презентовать 
его во всей красе. Поэтому хенд-
лер обязан знать о собаке все, на-

чиная от стандарта породы и ана-
томии, заканчивая психологией. 
Вот  этому я и учу своих воспи-
танников. 

Накопив опыт, Валерия Сагито-
ва и ее единомышленники решили 
создать на базе школы обществен-
ную некоммерческую организа-
цию (НКО). 

— Назвать ее решили «Рас-
светный пес». Рассвет —  начало 
нового дня, нового дела. Ну и, ко-
нечно же, мы верим, что собаки, 
с которыми мы занимаемся, рас-

цветают. Вот такая игра слов, ко-
торая помогла нам определиться 
с названием, — объясняет Ва-
лерия. 

Предполагается, что НКО 
будет развивать несколько на-
правлений. Это профессиональ-
ная племенная деятельность, 
проведение смотров и выста-
вок. Далее — школа хендлин-
га, причем не только для детей, 
но и для взрослых. В том числе 
в рамках благотворительного 
проекта планируется проводить 
еженедельные занятия с людьми, 
которые хотят выводить своих 
питомцев на ринг самостоятель-
но. Помимо хендлинга в задумках 
запустить фитнес для собак, где 
четвероногих будут тренировать 
дети, конечно же, после обучения 
на специальных курсах.

 — Мы не случайно рассчиты-
ваем именно на детскую аудито-
рию: хотим воспитать в наших 
ребятах ответственное отноше-
ние к животным, — рассказы-
вает Валерия. — Нам уже посту-
пает множество предложений о 
сотрудничестве, в том числе от  
существующих в городе клубов 
собаководов. Конечно же, мы 
рассчитываем на поддержку ад-
министрации Южно-Сахалин-
ска, поэтому обязательно будем 
участвовать в конкурсе на соис-
кание муниципальных грантов 
«Мы и наш город». В том, что у 
нас получится все, что задумано, 
не сомневаемся.

«Рассветный пес»

Роман, литературные мемуа-
ры, сахалино-курильские ис-
следования — таков диапазон 
осенних новинок издатель-
ства «Островная библиотека», 
работающего при Централь-
ной городской библиотеке 
имени О.П. Кузнецова. Итогом 
победы в первом грантовом 
конкурсе Президентского 
фонда культурных инициа-
тив стал выпуск монографии 
Марины Гридяевой «Походная 
фотография», романа «Когда 
я буду морем» Виктории Цой, 
сборника архивных материа-
лов «Юрий Валентинович Кно-
розов: вклад в изучение айнов 
(Курильские экспедиции)» 
(специальный приз). На сред-
ства муниципального гранта 
«Мы и наш город» издан сбор-
ник рассказов Инны Фидяни-
ной-Зубковой «Сахалинские 
каторжанки».

Темой своей монографии 
историк Марина Гридяева из-
брала фотографическое насле-
дие участников научных экспе-
диций на Сахалин и Курильские 

Новинки осени

острова в послевоенные годы. 
Через призму фотографий она 
рассказывает о том, как развива-
лась наука на территориях, воз-
вращенных в СССР. Ученые были 
фактически первопроходцами, 
шли через тернии к звездам и за-
частую брали в руки фотоаппарат, 
чтобы проиллюстрировать свои 
открытия и находки. Эти фото-

коллекции до сих пор мало изу-
чены. А фотолетописцами науки 
были профессионалы, например 
известный сахалинский фотограф 
Иван Квач, а также биологи Борис 
Васин и Александр Гизенко.

Книг и книжечек про сахалин-
ские поселки, некогда жившие 
бурной, полноценной жизнью, а 
затем канувшие в Лету, в послед-

нее время историками написано 
немало. В отличие от них село 
Мгачи в Александровск-Сахалин-
ском районе, в котором родилась 
и выросла Инна Фидянина-Зуб-
кова, живо. Она опубликовала 
занимательные мемуары о своем 
мгачинском детстве в 70-80-х 
годах — о своей малой родине 
во времена ее расцвета, своей 
семье, друзьях и соседях. Книга 
написана колоритным народ-
ным языком и, с одной стороны, 
вполне документальна, вплоть до 
имен-фамилий реальных людей, 
а с другой — являет образчик 
оригинального современного 
фольклора.

Роман Виктории Цой вырос из 
истории ее семьи, и это первый 
роман, который в художествен-
ной форме отразил судьбу саха-
линских корейцев в течение дол-
гого периода —  с 1930-х годов до 
настоящих дней. В том числе затя-
нувшуюся на полвека после окон-
чания Второй мировой войны 
драму разделенных семей саха-
линских корейцев, многие из ко-
торых так и не смогли вернуться 
домой, обнять своих родных.

«Книга «Когда я буду мо- 
рем» — это путешествие в детство 
и юность, это про мою семью», —  
таково мнение первых читателей 
книги, отметивших историче-
скую и этнографическую досто-
верность повествования. В на-
стоящее время автор работает над 
продолжением романа, а в скором 
времени новые рассказы Викто-

рии Цой выйдут в литературном 
журнале «Дружба народов».

В 2022 году в соответствии с 
Указом президента России от-
мечается 100-летие основателя 
школы советской майянистики 
Юрия Валентиновича Кнорозо-
ва, расшифровавшего письмен-
ность американских индейцев. 
Не столь известно о его экспеди-
циях на Курилы в период 1979-
1989 годов, когда он совершил 
девять поездок на Итуруп, Куна-
шир и Шикотан, где обследовал 
стоянки древних айнов и изучал 
их пиктографические надписи. 
Книга — результат сотрудниче-
ства библиотечного издатель-
ства с Музеем археологии и эт-
нографии им. Петра Великого 
(Кунсткамера) РАН. В сборник 
включены экспедиционные днев-
ники, статьи для газет, сделан-
ные рукой ученого зарисовки 
айнских пиктограмм, переписка 
с сахалинскими коллегами.

— Все художественные но-
винки, адресованные массовой 
аудитории, мы безвозмездно 
направляем в библиотеки об-
ласти, чтобы оценить талан-
ты своих земляков могли как 
можно больше сахалинцев. 
Для нас очень важно издавать 
книги, которые находят живой 
отклик у читателей. Думаю, в 
очередной раз нам это удалось, —  
считает главный редактор изда-
тельства «Островная библиотека» 
Ольга Бородина.

 

 

дясь по работе во Владивостоке, 
волею случая отправилась на вы-
ставку собак. Захожу —  и тут мне 
навстречу бежит маленькая ло-
шадка! Я конным спортом в свое 
время занималась, поэтому не-
вольно такое сравнение пришло 
на ум, когда  увидела развеваю-
щуюся гриву! Это была китайская 
хохлатая, и я поняла, что хочу 
именно такую собаку.

Идея заняться разведением ки-
тайских хохлатых  родилась, когда 
стало понятно, насколько эта 
порода комфортна 
для жизни в семье. 
Но для Валерии 
важно преж де 
всего не количе-
ство щенков, а 
качество жизни 
ее подопечных.  
Поэтому она полу-
чает один помет в 
год, изредка два, 
несмотря на то, 
что у нее сформи-
рован большой 
лист ожидания. 

Важный момент работы за-
водчика —  выставочная деятель-
ность. Но далеко не все умеют 

 


